

## [2] 学校のあゆみ

- 明治 5年度 茅野村（第2大学区筑摩県管下第18番中学区第75区）、開明学校（第66番小学を宗湖庵に開校。通学区域は茅野村・坂室新田村・舟久保新田村・久保新田村・安国寺村・中河原新田村。
- 6年度 田沢村（第74区第65番小学）、正義学校を社宮寺に開校。通学区域は田沢村・丸山新田村・北久保新田村。学制頒布の時の制度は、上等・下等小学それぞれ8級（各4年）に分け、半年毎の試験で進級。8年終って中学へ。
- 7年度 新井村、神宮寺学校（現諏訪市中洲）より分離し、新井学校を開校。高部村も通学。安国寺村、（第76区第67番小学）易得学校を開校。  
この年各村合併して宮川村となる。  
開明学校を茅野学校、正義学校を田沢学校、易得学校を安国寺学校と改称。  
新井学校を加え村内4校となる。  
筑摩県権令（今の県知事）永山盛輝、学事奨励のため田沢・茅野学校を巡回視察。
- 8年度 茅野学校、現在の茅野市文化センターの地に校舎を新築し宗湖庵より移転。  
大学区は第3大学区となり、学校番号もそれぞれ変更。
- 9年度 筑摩県参事（今の県知事）高木惟矩、巡回試験のため茅野学校に来る。  
筑摩・長野両県合併して長野県となる。中学区番号は南第18番中学区となる。
- 10年度 第6大学区長野県管下第19番中学区となり校番も改称。
- 11年度 田沢学校通学区のうち北久保（玉川）、神の原学校へ分離。
- 14年度 教育令改正。初等科・中等科・高等科となりそれぞれ3か年の修業年限となる。
- 19年度 小学校令公布、尋常科4年（義務教育）、高等科4年となる。  
茅野学校を本校とし、田沢学校・新井学校・安国寺学校・金沢学校それぞれ支校となる。当時宮川・金沢両村は連合戸長役場により管轄されていた。  
茅野学校二階建和風校舎新築。田沢支校、新屋敷に校舎を新築し社宮寺より移転。  
新井支校・安国寺支校廃止。
- 20年度 新井支校、新井派出所として発足。茅野学校東南に体操場を新築。
- 22年度 宮川・金沢村、学校連合を廃し、宮川一村だけの宮川村立茅野尋常小学校となる。
- 23年度 茅野尋常小学校内に、郡立諏訪高等小学校宮川分教場を併置。通学区域は、宮川・沢・永明の三村。製糸教授室・便所を増築。
- 25年度 宮川村宮川尋常小学校と改称。田沢・新井は分教場となる。
- 29年度 金沢村三村の組合から分かれ、宮川・永明二村組合立茅野高等小学校となる。製糸教授室を廃し物置とする。
- 33年度 永明村が分離、宮川一村だけの宮川村立宮川尋常高等小学校となる。
- 40年度 小学校令改正、修業年限尋常科は6か年（義務教育）高等科は2か年となる。  
宮川女子補習学校を併設、補習教育始まる。大正3年宮川村農工補習学校、大正9年宮川実業補習学校と改称。大正15年宮川青年訓練所を併置し、昭和10年宮川青年学校と改称。昭和21年度廃校となるまで続く。
- 42年度 児童数が増え教室不足となり、宗湖庵控室を仮教室として使用、尋常1年の入学式を挙げる。

- 大正 3年度 木落としの現在地に校舎新築(現校庭の北側。新校舎へ尋常5年以上、下校舎へは4年以下が通学。
- 11年度 教室・体操場(西)を増新築して全学年収容し、下校舎は取り払われる。
- 12年度 奉安殿落成、天皇皇后両陛下御真影を奉安する。南側土手に井戸を掘り、飲料水とする。
- 14年度 南校舎を新築。今までの校舎を北校舎と称す。
- 昭和 8年度 校舎東側(現在の校舎のある所)に校庭を造成。新校庭を東庭、従来の所を西庭と称す。
- 昭和 9年度 庭球用コートを作成。  
一部児童に給食を開始。ご飯・牛乳を給す。
- 11年度 東庭拡張工事をする。
- 12年度 南土手の井戸に動力ポンプをつけ、校舎まで引水。
- 13年度 東体操場を新築。体操場・校庭の落成式。寄付によりプラスチック楽器一式を購入。
- 14年度 みそ汁給食を始める。
- 16年度 国民学校令公布。宮川村立宮川国民学校と改称。この年より田沢分教場の3年、新井分教場の2年、本校に通学を始める。  
東庭を拡張、国旗掲揚塔を設置。
- 18年度 各教室に放送設備の着工。
- 19年度 学童疎開により、東京都中野区谷戸国民学校3・4年女子88名、職員寮母と共に来る。翌20年終戦により帰京。
- 20年度 北校舎西側に、2階建4教室増築。  
新井分教場廃止し本校へ統合。
- 22年度 学制改革により、宮川村立宮川小学校と校名改称。田沢分教場は田沢分校と改称。村立宮川中学校(昭和29年度町立宮川中学校、昭和38年度茅野市立南部中学校宮川部校、昭和41年度長峰中学校に統合)を併設し、6・3制の義務教育始まる。  
宮川小学校父兄会を結成、宮川小中学校父兄会となり、同年宮川村父母と先生の会(P T A)と改称。  
第2回全国小中学校諏訪湖スケート大会にて、小学校女子1,600mリレーに優勝。
- 24年度 敷地内に宮川中学校校舎新築。
- 25年度 給食調理室上棟式。
- 26年度 みそ汁とミルクの交互給食を始める。
- 28年度 開校80周年記念式典・祝賀会を挙げる。
- 29年度 校歌・校章旗・バッジを制定。完全給食実施。町村合併により、茅野町立宮川小学校と改称。33年度 市制施行により、茅野市立宮川小学校と改称。
- 34年度 プール兼防火用貯水池完成。
- 36年度 水道施設工事完成。
- 37年度 第11回諏訪地方スケート大会、1,600mリレーに優勝。
- 38年度 養護学級開設。NHK 唱歌コンクールに初出場。

- 40年度 宮川小中学校 PTA 分離し、宮川小学校 PTA となる。田沢分校、本校へ統合。
- 42年度 NHK唱歌コンクール南信大会にて最優秀校となる。長野県大会では第2位。  
PTA よりエレクトーン 1 台、デスクオルガン 15 台、鼓笛隊用楽器一式を贈られる。
- 43年度 NHK唱歌コンクール南信大会で、2年連続最優秀校となる。
- 44年度 プールの大改修、低学年用プールおよび浄化装置設置。トンネル山完成。
- 45年度 給食室新築。
- 47年度 ソニー理科教育振興資金受賞。
- 48年度 開校百周年記念式典・祝賀会行われる。記念事業の一環として金管バンド楽器一式を受贈、宮川小学校の歩み（百年誌）刊行、教育基金設定。
- 50年度 校舎全面改築に着手、北校舎完成。
- 51年度 南校舎・体育館完成。
- 52年度 管理棟・給食棟完成。中庭・校庭の整備終わり、竣工式および記念事業実施。
- 56年度 青少年赤十字に加盟（9月）。
- 57年度 管理棟前の整備造園事業を行い、国旗・校章旗・JRC旗のポールを建設。第1回公開研究授業を行う。（2月）
- 58年度 第2回研究授業を行う。
- 59年度 第3回研究授業を行う。
- 60年度 新プール完成（7月）。第4回公開研究授業を行う。
- 昭和61年度 御柱祭にふさわしい運動会、宮川子ども祭りを行う。  
第5回公開研究授業を行う。  
アスレチックの新設とプレイルームの改修（木の教育）。
- 62年度 青少年赤十字推進校に指定される。  
校地内緑化として校庭の北・南側にもみの木、低学年昇降口前に松の木を植える。  
宮川も子どもふれあい祭りを行う。
- 63年度 第2体育館完成。  
長野県青少年赤十字研究推進校、研究発表会を行う。
- 平成 元年度 校庭北車道完成。  
体育器具倉庫新築。
- 2年度 生涯学習教育における課題解決学習の公開研究授業を行う。  
校舎雨樋全面改修。
- 3年度 管理棟屋根の塗装工事、南校舎廊下の壁の吹きつけ工事を行う。  
学校基本調査優秀校として県より表彰される。
- 4年度 信教全県研究大会（9/6）、教育課程研究協議会【道徳】（9/7）の公開授業を行う。  
開校百二十周年記念式典・祝賀会行われる。記念事業の一環として金管楽器9台受贈、宮川小学校の歩み（百二十年誌）刊行。
- 5年度 北校舎屋根の塗装、焼却炉の新設が行われる。  
PTAにより第2体育館下の舗装、校庭の整地を行う。
- 6年度 生涯学習教育における体験学習の公開研究授業を行う。南校舎屋根の塗装、灰捨て場の新設が行われる。

- 7年度 教育課程研究協議会【体育】(9/5)の公開授業を行う。  
開校百二十周年記念事業の一環としてグランドピアノ一台、校舎配置図受贈。  
大体育館床塗装、照明増設が行われる。
- 8年度 給食室床の張り替え工事を行う。給食室・冷蔵庫新調。
- 9年度 茅野市地域道徳推進校の指定を受け、研究授業を行なう。
- 10年度 教育課程研究協議会【理科】(9/9)の公開授業を行う。  
校庭遊具の安全点検・修繕を行う。
- 11年度 生涯学習教育における基礎・基本の公開研究授業を行う。(10/8)長峰道路歩道拡張工事に伴い、体育器具庫・粘土窯・農具庫の移転改築を行う。  
児童用パーソナルコンピュータ導入に向け、PCボランティア発足。
- 12年度 教育課程研究協議会【社会】(9/13)の公開研究授業を行う。  
児童用ノート型パソコン20台導入される。  
特殊学級2クラスの名称を、「ひまわり学級」「しらかば学級」にそれぞれ改称。
- 13年度 児童用パネルトップ型パソコン40台が導入される。  
NHK テレビ「課外授業・ようこそ先輩」に6年生が出演。指導者 本校卒業生 藤森照信  
東京大学教授
- 14年度 給食室ドライ化工事完成  
教育課程研究協議会【健康教育】(9/11)の公開授業を行う。
- 15年度 保護者・地域の方による読書ボランティア発足。  
FBCコンテストで奨励賞を受賞。  
学校開放参観日を初めて実施し(11/8)、約500名の方々の参観がある。  
宮川中学校「青雲の碑」が建立される。  
学校の安全確保のために児童昇降口の完全施錠を実施する。
- 平成 16年度 給食室前の廊下の拡張と配膳棚の改修工事を行う。  
教育課程研究協議会【音楽】の公開授業を行う。  
学校自己評価を完全実施する。  
児童の安全確保のために、各教室の入り口の透明化する。
- 17年度 3年3部と6年2部の教室床張り替えを行う。  
各棟のトイレの一部洋式化工事が夏休みを利用して行われる。  
音楽発表会の内容を一部変更し、2学級合同による発表や、学年全体によるオペレッタを取り入れる
- 18年度 年間5回の「授業公開日」を設け、全職員が自己課題に基づく研究授業を公開する。  
その都度、保護者や地域の方々が多数参観する。  
総合的な学習の時間の充実に努め、各学年において教師が協働して「学年プラン」をつくり、授業実践に臨む。  
教育課程研究協議会【図工】の公開授業を行う。
- 19年度 年間5回の「授業公開日」を実施する。  
大体育館の耐震補強工事が6月の下旬から夏休み終了の8月下旬までの約1ヶ月間行われる。  
文部科学省が制度導入を検討している「学校第三者評価」の対象校として県内で唯一

選ばれ、12月4日～6日まで試行的な学校評価を受ける。

20年度 校舎の耐震補強工事を実施のため（7月～12月）、夏休みを延長し1ヶ月とする。

教育課程研究協議会【総合的な学習の時間】（10/15）の公開授業を行う。

新学習指導要領の実施に向けた研修として英語活動授業研修を実施し、6年生の授業を通して、市内の先生方とともに英語活動の授業の実際を研修する。

21年度 大体育館屋根雨漏り防止工事实施

6年生において算数少人数学習が実施され、2学級を3クラスに分けた学習により、充実した算数学習が展開された。

新学習指導要領の実施に向けて英語活動が先行実施される。（5.6年 35h/年・1~4年 10h/年）生涯学習研究発表会（11/18）の公開授業を行う。

台湾より、台中市葳格雙語中小學の児童が来校し（1/26）、文化交流を行った。

22年度 『人権の花』運動推進のため、人権の花の受け入れ・栽培・報告を行う。

教育課程研究協議会【家庭科】（10/13）の公開授業を行う。

東日本大震災の発生を受け、児童会で募金運動をし、日本赤十字社を通じて義援金を贈る。

23年度 茅野市ホームステイ交流事業により、姉妹都市アメリカ合衆国コロラド州ログモン市から高校生4名が来校し（7/26）、文化交流を行った。

東日本大震災の被災者支援のため、5年生が石巻市雄勝地区へ自分たちが総合の学習で育てた米を義援米として30kg送る。現地では、餅つきをして食べていただくことができた。

ボイラーの廃止に伴い、全教室にFF式ストーブが配置された。

24年度 地域の方を講師に迎えた授業を数多く展開した。特に地域の伝統的産業である寒天について「ようこそ先生」の公開授業（7/3、11/9）を行い、市内の先生方や地域の関係分野の方々も参加して、研鑽を深めた。

教育課程研究協議会【算数】（10/18）の公開授業を行った。

児童会のベルマーク委員会で栄村の小学校に電波時計を寄付し、喜ばれた。

ベルマーク活動に長年継続して取り組み成果を上げてきたことで昭和ノートから表彰を、実用数学技能検定に継続して取り組み成果を上げてきたことで日本数学検定協会からグランプリ奨励賞をいただいた。

25年度 大プール小プール共にの全面塗装が行われた。

信濃教育会全県大会【国語】（11/19）の公開授業を行った。

県観光課の依頼により、中国から小主人報小記者日本交流訪問団が来校し（1/23）、文化交流を行った。

児童会「なかよしオリンピック」の中で、学校のゆるキャラ「イチョッキー」が発表された。



- 26年度 教育課程研究協議会【国語】(10/15)の公開授業を行った。  
長野県歯科医師会より平成26年度長野県よい歯の学校の優秀校として表彰状をいただいた。  
幼保小連携研究協議会【生活】(11/14)の公開授業を行った。
- 27年度 読書教育活動実践優秀校として文部科学大臣より表彰を受けた(4/23)。  
姉妹都市アメリカ合衆国コロラド州ログモン市から高校生4名が来校し(7/26)、文化交流を行った。  
学校歯科保健推進実践優秀校として長野県歯科医師会会長より表彰を受けた(8/10)。  
SBC子ども音楽コンクール(10/18)で優秀賞に選ばれた。
- 28年度 教育課程研究協議会【外国語】(10/13)の公開授業を行った。  
合唱大会南信Aブロック大会金賞受賞。合唱大会県大会出場。  
読書教育推進指定研究校として公開授業を行った(11/24)。  
信州型コミュニティ・スクール「宮川小応援団」の設立。「お話プレゼント」「放課後教室」「学び合い隊」「安全見守り隊」の四つの組織による取り組みによって、子どもたちが明るく、安心した学校生活を過ごすことができた。
- 29年度 小中一貫校宮川小学校としてスタートした。  
校内研究授業を行った。【縄文・国語・社会】  
NHK合唱コンクール(8/2)銀賞受賞。  
SBC子ども音楽コンクール(10/8)優良賞受賞。
- 30年度 航空写真撮影(5/28)  
市制施行60周年記念式典(8/1)
- 31年度 5月より年号が「令和」。エアコンが各教室に設置された。  
3月2日～3月17日まで新型コロナウイルス感染拡大防止のため臨時休校となった。
- 令和2年度 新型コロナウイルス感染拡大防止のため臨時休校  
6月より各地区に分かれて分散登校を行う。  
新型肺コロナウイルス感染拡大防止のため、試行錯誤しながら各行事を実施。  
3月末にはGIGAスクール構想に向けて1人1台ノートパソコン整備。
- 3年度 1月31日～2月4日、2月21日～2月22日までの二つの期間で新型コロナウイルス感染拡大防止のため臨時休校となった。  
2月7日～2月10日まで各地区に分かれて分散登校を行う。
- 4年度 航空写真撮影(8/23)  
150周年記念運動会(9/17)  
150周年記念式典(10/28)  
150周年記念音楽会(10/28)  
宮川ドリームゼミ(10/28)
- 5年度 姉妹都市アメリカ合衆国コロラド州ロングモン市から高校生7名が来校し、文化交流を行った。(7/19)  
信州理科教育研究会諏訪大会が本校で行われた。(11/2)  
大谷翔平選手より、野球グローブ3つが寄贈された。(1/18)

6年度 学期ごとに話そうデーを行った。

CS ルーム開設 (4月)

第3回宮川ドリームゼミ (10/18)

第1回宮川 English Day (10/25)